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校对 杜蕾

新华社北京5月26日电 今
年的政府工作报告，更加凸显
对民生的关注。其中对发展职
业教育作出的部署，引起代表
委员热议。

全国政协委员、山东省东
营市副市长冯艺东建议，加快
发展本科层次职业教育。他
说，我国高等教育面临“高不成
低不就”的问题，培养理论型研
究人才的“专精特”教育深度不
够，同时面向培养技能型应用
人才的职业教育缺乏理论
功底。

冯艺东注意到，政府工作
报告提出，资助以训稳岗，今
明两年职业技能培训3500万
人次以上，高职院校扩招200
万人。“这不仅可以有效解决大

学教育和用人单位需求不适
应、不匹配的问题，还能够在一
定程度上缓解当前面临的就业
压力。”冯艺东说。

全国人大代表、北京师范
大学中国教育政策研究院执
行院长张志勇关注到政府工
作报告提出的“办好特殊教
育、继续教育”“资助以训稳
岗”等内容。他认为，这既是
国家在保就业、提高就业人员
技能方面的重大举措，也是大
力发展职业教育和继续教育、
调整完善教育结构的难得
机遇。

张志勇说，职业技能提升
和高职扩招提质是推动职业
教育改革的战略机遇。而实
施“国家产教融合建设试点”，
是深化职业教育人才培养模
式改革的重要举措。

冯艺东认为，对于目前的
教育结构调整问题，不宜“一

窝蜂”新设立大量高职院校，
这样做一是成本高、见效慢，
二是由于学生和家长受传统
思想影响，短期内招生可能会
存在一定困难，三是新建高职
院校的专业课程设置对社会
需求的契合度较难把握。

他说，可以探索通过调整
部分高校的大学课程设置来
解决学生所学和所用部分脱
节的问题。比如，可以试点把
部分高校一、二年级的课程设
置为以基础理论、通识教育为
主，三、四年级的课程中增设
与专业相关的职业教育内容。
这样，大学毕业生既能掌握较
为全面的理论功底，又能够具
备将来用人单位需要的职业
技能。

时至今日，百姓对教育的
需求，已经从“广覆盖”转变为
更加追求公平与质量。政府
工作报告提出，推动教育公平

发展和质量提升。扩大高校
面向农村和贫困地区招生
规模。

提升教育质量的关键在
教师。全国政协委员、北京四
中校长马景林说，农村中小学
的师资问题是限制这些地区教
育发展的关键。切实了解农村
教师的发展需求，为农村教师
职业注入活力，才能提高农村
教师整体素质，保障农村教育
长期可持续发展。

马景林说，北京四中从
2016年起着手实施“教育改变
家乡”教师成长计划，组织面向
农村学校特别是贫困地区中小
学的校长、教师培训学习活动。
通过探索构建适合农村中小学
校长、教师职业发展的学习模
式，这一计划现已形成乡村校
长领导力课程、班主任课程、创
新实践课程等多维度的培训课
程体系。

想方设法助推职业教育驶入“快车道”
代表委员热议职业教育

全国人大代表胡梅英：

证件“简办”应从新生儿做起
据新华社南昌5月26日

电 “以政务服务信息平台为
基础，将出生证等电子证照集
中在助产机构联办。”两会期
间，全国人大代表、江西省儿童
医院信息科科长胡梅英带来一
条证件“简办”从新生儿做起的
建议，引发代表们关注。

作为医院信息科科长，胡
梅英在日常工作中经常看到

“新晋爸妈”遭遇这样一幕：新
生儿一出生至少要办理出生医
学证明、预防接种证、医保卡、
户口登记4个证照，家属要跑多
个部门、填写很多表格、重复提
交各类材料……

胡梅英调研后提交了这份
建议，提出将新生儿出生医学
证明、社区预防接种证、公安户
口登记、医保参保登记、社保卡
申领、申领电子健康码和未成
年人身份证、生育保险事项等
证照及事项办理，统一前移至
助产机构，实行多部门一次性

联办。
胡梅英说，破解新生儿出

生后的办证、用证堵点问题，更
为关键的是推动电子证照背后
的信息整合和共享。她呼吁，
从新生儿出生电子证照及事项
办理开始，进一步推动数据共
享交换，真正做到一网通办。

外交部：

坚决反对将
病毒来源问题
政治化、污名化

新华社北京5月26日电 针
对有报道说日本领导人称“疫情
从中国蔓延扩散至世界是事
实”，外交部发言人赵立坚26日
在例行记者会上表示，中方坚决
反对将病毒来源问题政治化、污
名化。

“新冠病毒源头是一个严肃
的科学问题，必须以事实和科学
为依据，由科学家和医学专家去
研究。”赵立坚在回答相关提问
时说，“中方坚决反对将病毒来
源问题政治化、污名化，这种做
法有悖于世界卫生组织及大量
研究机构、医学专家的专业意
见，更有违国际社会包括中日两
国共同抗击疫情的努力和期待。”

赵立坚强调，政治盲从不应
凌驾于科学判断之上，团结合作
才是人类战胜疫情的最有力
武器。

适度稳定增长

今年中国国防费
比上年增长6.6%

据新华社北京5月26日
电 十三届全国人大三次会议
解放军和武警部队代表团新闻
发言人吴谦26日接受媒体采访
时指出，中国国防费适度稳定增
长理所应当，很有必要。

有记者问，据媒体报道，
2020年全国财政安排国防支出
预算比上年增长6.6%。请发言
人介绍这样安排的考虑。

吴谦表示，近一段时间以
来，我国在国家安全领域面临着
一些新的风险挑战。在国家安
全问题上，我们必须要有一个清
醒的头脑，要做到居安思危，有
备无患。

吴谦说，国防费的增长，也
是中国军队履行更多国际责任
的需要。随着中国军队的发展
壮大，国际社会对中国军队提供
更多公共安全产品的期待也在
上升。中国军队积极支持联合
国维和行动，已派35批海军舰
艇编队赴亚丁湾、索马里海域实
施常态化护航，积极参加国际灾
难救援，赢得了国际社会的普遍
赞誉。国防费保持适度稳定增
长，将有助于中国军队践行人类
命运共同体重大理念，积极履行
大国军队国际责任，为建设持久
和平、普遍安全的美好世界作出
更多贡献。

吴谦表示，中国坚定走和平
发展道路，坚定奉行防御性国防
政策。中国国防费公开透明，开
支水平合理适度。中国国防开
支与维护国家主权、安全、发展
利益的保障需求相比，与履行大
国国际责任义务的保障需求相
比，与自身建设发展的保障需求
相比，还有较大差距。中国国防
费适度稳定增长理所应当，很有
必要。

全国人大代表吴光辉：

CR929远程宽体客机启动初步设计
本报综合消息 据央视报

道，全国人大代表、C919大型
客机总设计师吴光辉在“两
会”期间表示，当前，大飞机
C919的研制正在按计划有序
推进。截至目前，中国商飞公
司已向成都航空、天骄航空和

江西航空等客户交付2 5架
ARJ21飞机，三家航空公司
已先后开通50条航线，通航
城市50个，运送旅客83万余
人次。

吴光辉说，去年6架C919
试飞飞机已全部投入取证试

飞工作，在上海、西安、东营、
南昌等地的六机四地试飞工
作正顺利进行。目前，国内外
用户达到28家，订单总数达到
815架。

此外，吴光辉还透露说，
目前，CR929远程宽体客机已

基本确定总体技术方案，并启
动了初步设计工作。

CR929远程宽体客机是
中国商飞公司和俄罗斯联合
制造集团携手研制，基本型航
程为12000公里，标准三舱
280座。

全国人大代表马一德：

尽快制定符合国情的外国国家豁免法
据新华社北京5月26日

电 全国人大代表、北京市社会
科学院法学所研究员马一德26
日在接受记者采访时表示，建
议尽快制定符合我国国情的外
国国家豁免法，平等保护我国
国民和外国投资者合法权益，
同时对等反制美国等以新冠肺
炎疫情向中国提出的恶意指控。

马一德解释说，随着国际
交往和全球化进程逐步深入，
国家直接参与国际经贸活动日
益频繁，各国国家及其政府在
他国被起诉情况越来越多。但

我国在立法层面尚未制定专门
性法律。遵循外国国家及其财
产绝对豁免的一般原则，我国
当事人难以在国内法院对他国
提起诉讼主张权益，我国法院
在处理国家豁免问题的案件时
也无法可依。

马一德认为，这一问题在
此次疫情中尤为凸显，为我们
尽快完善立法敲响了警钟。伴
随着新冠肺炎疫情在各国的相
继暴发，以美国为首的部分国
家为了转嫁本国政府防疫、控
疫不力的责任，以中国传播、隐

瞒疫情等借口公然对我国进行
污名化，甚至一些国家的团体
或个人依据美国的外国主权豁
免法对我国政府和相关部门提
起诉讼，这既是对国家及其财
产豁免这一国际法原则的践
踏，也是国际霸权与强权主义
的体现，但同时凸显出我国制
定外国国家豁免法的必要性、
紧迫性。

他进一步说，伴随着“一带
一路”合作、亚投行成立、中国
加入SDR等历史转折性事件发
生，中国的经济环境正在深刻

融入全球化进程，我国关于国
家豁免立法的空白和不确定性
会让外国投资者担忧和迷茫。
在新形势下，建议重新对国家
豁免问题进行审视，由绝对豁
免原则转向国际主流的限制豁
免原则，尽快制定符合我国国
情的国家豁免法。

这一建议一经提出就获得
了代表们的理解、认同和支持，
北京代表团代表中超过35人联
名签署并提交该议案。该议案
目前已被大会议案组接收并分
送有关专门委员会研究。


